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Penelitian ini berangkat dari kegelisahan akademik tentang potensi kegagalan 

membangun kesinambungan antara gagasan besar dalam dokumen kurikulum Ilmu 
Agama Islam berbasis KKNI di Prodi PAI dan PMT dengan implementasi dalam 
kegiatan pembelajaran. Potensi ini menjadi menarik ditelusuri, karena implementasi 
yang tidak selaras dengan dokumen berakibat pada kegagalan untuk menghasilkan 
capaian yang diharapkan. 

Fokus penelitian ini dilakukan untuk menjawab tiga permasalahan pokok, 
yaitu; 1) Bagaimana implementasi kurikulum Ilmu Agama Islam berbasis KKNI di 
Program Studi Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan (FTK) 
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel (UINSA) Surabaya?; 2) Bagaimana 
implementasi Kurikulum Ilmu Agama Islam di Program Studi Pendidikan 
Matematika FTK UINSA Surabaya?; dan 3) Faktor apa saja yang menjadi variabel 
sistemik dalam implementasi kurikulum ilmu agama Islam berbasis KKNI di 
Program Studi PAI dan PMT FTK UINSA Surabaya? 

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan jenis studi 
kasus (case studies) dengan mengikuti model tahapan yang dikembangkan oleh 
Daniel L. Stufflebeam yang dikenal dengan teori CIPP (context, input, process, dan 
product). Teknik pengumpulan data menggunakan: wawancara, observasi, dan 
dokumentasi. Analisis datanya deskriptif kualitatif. 

Temuan penelitian ini dapat disimpulkan menjadi tiga bagian. Pertama,  konteks, 
input, proses, dan produk merupakan tahapan yang telah dilalui oleh setiap dosen pengampu 
mata kuliah Ilmu Agama Islam di Prodi PAI. Kedua, dosen pengampu mata kuliah ilmu 
agama Islam di Prodi PMT juga melakukan tahapan yang sama. Ketiga, Berdasarkan 
tahapan CIPP, implementasi kurikulum rumpun ilmu agama Islam berbasis KKNI telah 
berjalan di Prodi PAI dan PMT. Implementasi tersebut dipengaruhi oleh faktor pendukung 
dan penghambat yang bersifat struktural maupun kultural. Rektorat, Fakultas, Prodi berperan 
sebagai pendukung berdasarkan peran dan tanggung jawabnya masing-masing. Komitmen 
sebagian dosen untuk berubah juga menjadi faktor pendukung. Sementara. faktor 
penghambat, seperti pendelegasian kewenangan kepada LPM sebagai institusi penggerak 
utama di level kampus dan Tim Pengembang Kurikulum di level jurusan. Mind set para 
dosen pengampu dan kurangnya pengetahuan serta tata kelola infrastruktur yang kurang 
optimal juga menjadi penghambat..  

Temuan penelitian ini melahirkan implikasi teoritik bahwa dosen pengampu mata 
kuliah Ilmu Agama Islam bukan sebagai variabel satu-satunya dalam keberhasilan atau 
sebaliknya dalam implementasi kurikulum. Disertasi ini menghadirkan perspektif teoritik 
baru bahwa implementasi kurikulum sangat ditentukan oleh system of variables, baik 
struktural maupun kultural. 
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 التلخيص

)دراسة حالة ي شعبة  اإسامية على أساس إطار التأهيل الوطي إندونيسيا علوم : تطبيق ام》اهج اموضوع 
دراسة الربية اإسامية ودراسة الراضيات بكلية الربية والتعليم جامعة سوان أمبيل اإسامية 

ﾅكومية بسوراياا( 

 : نظر امؤلف  

                             أ.د. إمام بواي اماجستر، أ.د. مصدر حلمي اماجستر  : امروجن

 : إطار التأهيل الوطي إندونيسيا، ام》اهج اإسامية ، الربية اإسامية ، الراضيات الكلمة الرئيسية
 

كادمي الشديد حول احتمال عدم التمكن من إثبات استمرارية بن اأفكار تبدأ هذ《 الدراسة من القلق اأ
ي شعبة  (KKNI)الكبرة ي وثيقة ام》هج القائمة على العلوم اإسامية على أساس إطار التأهيل الوطي إندونيسيا 

ة لاهتمام ي استكشافها، أن دراسة الربية اإسامية ودراسة الراضيات ي تطبيق أنشطة التعلم. هذ《 اإمكانية مثر 
 التطبيق الي غر امتوافقة مع الوثيقة ي》تج ع》ها الفشل ي حقيق ال》تائج امتقعة.

كيف يتم تطبيق م》هج العلوم اإسامية على  (1 :يركز هذا البحث على إجابة ثاث مشاكل رئيسية ، وهي
اسة الربية اإسامية بكلية الربية والتعليم جامعة سوان ي شعبة در  (KKNI)أساس إطار التأهيل الوطي اإندونيسي 

كيف يتم تطبيق م》هج العلوم اإسامية ي شعبة دراسة الراضيات بكلية الربية  (2؟،  أمبيل اإسامية اﾅكومية بسورايا
تثبيط تؤثر على التطبيق ي شعبة ( كيف عوامل الدعم وال3؟، و والتعليم جامعة سوان أمبيل اإسامية اﾅكومية بسورايا

 دراسة الربية اإسامية ودراسة الراضيات بكلية الربية والتعليم جامعة س》ان أمبيل اإسامية اﾅكومية بسورايا ؟ 
خال اتباع مراحل ال》موذج الذي طور《  من تستخدم هذ《 الدراسة طرق البحث ال》وعي على دراسات اﾅالة

السياق وامدخات والعملية وام》تج(. وطريقة مع البياات الذي (  CIPPامعروف يسم نظرية دانيال ل. ستافلبيم
  .يستخدمها امؤلف يستخدام امقابلة واماحظة والتوثيق، وأما حليل البياات يستخدام الوصفية ال》وعية

ت والعملية وام》تج هي امراحل الي اجتازها كل السياق وامدخاأواً ،  .وأما نتائج هذ《 الدراسة تتكون على ثاثة أجزاء
احاضرون نفس امراحل الذين يعلمون العلوم اإسامية ي شعبة انياً، يقوم حاضري العلوم اإسامية ي شعبة دراسة الربية اإسامية. 

على م تطبيق م》هج العلوم اإسامية  (CIPP) السياق وامدخات والعملية وام》تجاست》ادًا إى مراحل والثاً ، دراسة الراضيات. 
يتأثر التطبيق شعبة دراسة الربية اإسامية ودراسة الراضيات. ي  ( KKNIإطار التأهيل الوطي اإندونيسي )أساس 

مة كامؤيدين ب》اءً على أدوارهم أما أعضاء اﾄامعة والكلية والشعبة لديهم أدوار يلعوامل الداع .يلعوامل الداعمة وامثبطة اهيكلية والثقافية
كما أن التزام بعض احاضرين يلتغير. وأما من بعض العوامل امثبطة فهي تفويض السلطة إى مركز ضمان اﾄودة كمركز  ومسؤولياهم

  افتقارهم إى امعرفةوعقلية دعم احاضرين و القيادة الرئيسية على مستوى اﾄامعة وفريق تطوير ام》اهج الدراسية على مستوى القسم  
 إدارة مثالية للب》ية التحتيةوقلة 

 .ليسوا امتغرات الوحيدة ي ال》جاح أو العكس حاضري العلوم اإساميةونتائج هذ《 الدراسة حمل آاراً نظرية على أن 
  انت هيكلية أو ثقافية.سواء كام》هج يتم حديد《 من خال نظام امتغرات  تطبيقتقدم هذ《 الرسالة نظرية جديدة على أن 

 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://digilib.uinsa.ac.id/ http://digilib.uinsa.ac.id/ http://digilib.uinsa.ac.id/  

 

x 
 

ABSTRACT 
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Qualification Framework (KKNI) (A Case Study on the Islamic Religion 
Education Department and Mathematics Education Department of Faculty of 
Tarbiyah and Teacher Training UIN Sunan Ampel Surabaya). 

Writer  :   Nadlir 
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The potential failure to build a sustainable relationship between the big ideas in 

the curriculum document of Islamic religious knowledge based on KKNI in PAI and 
PMT with the implementation in the teaching and learning has become the insight for the 
conduct of this research. Such a potential failure needs to be carefully studied as the 
implementation of the curriculum does not seem to confirm the curriculum document. 
This may bring a potential failure to achieve the expected learning outcome.  

The focus of this research are aimed to answer three research questions: 1) How 
is the implementation of KKNI-based curriculum of the Islamic religious knowledge at 
Islamic Religion Education Department Faculty of Tarbiyah and Teacher Training, State 
Islamic University of  Sunan Ampel; 2) How is the implementation of KKNI-based 
curriculum of the Islamic religious knowledge at Mathematics Education Department 
Faculty of Tarbiyah and Teacher Training, State Islamic University of Sunan Ampel?; 
and 3) What factors are the systemic variables in curriculum  implementation of KKNI-
based curriculum of the Islamic religious knowledge at Islamic Religion and Mathematics 
Education Department of Faculty of Tarbiyah and Teacher Training UIN Sunan Ampel 
Surabaya? 

This qualitative study took a case study model developed by Daniel L. 
Stufflebeam known as CIPP theory (context, input, process, and product). The data were 
collected through interview, observation and documentation with descriptive qualitative 
data analysis.  

The findings of this study highlight three main things. First, context, input, process and 
product are the stages that have been taken by each lecturer teaching the Islamic religious 
knowledge courses at PAI. Second, lecturers teaching the Islamic studies courses at PMT have 
also taken the same stages.  Third, based on the stages of CIPP, the implementation of the 
curriculum of Islamic religious knowledge based on KKNI has been on going in both PAI and 
PMT. The implementation is influenced by both supporting and hindering factors. The factors can 
be structural and cultural ones. The university, faculty and departments have played supporting 
roles based on their tasks and responsibilities. The commitment of the lecturers also becomes the 
supporting factor.  Meanwhile, the hindering factors include the delegation of responsibility to the 
Quality Assurance Office (LPM) as a unit that becomes the main driving force at the university 
level and Curriculum Development Team at the department level. The mindset of the lecturers and 
the lack of   knowledge and the management of infrastructure show that they become the 
hindering factors.  

The findings theoretically imply that the lecturers of Islamic religious knowledge 
courses is not the only variable in the success or failure of the implementation of  the 
curriculum. This dissertation brings a new theoretical perspective that the implementation of 
curriculum is very much driven by the system variables, both structural and cultural ones.  
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